



# éditorial

accès final au toit des Tsingy du côté d'Ambalarano. Cliché David WOLOZAN.

**RÉDACTION**  
Rédacteur en chef : Philippe DROUIN.  
Président de la commission des publications : Jean-Yves BIGOT.  
Président-adjoint de la commission : Alain GAUTIER.  
Directeur de la publication : Bernard LIPS.  
Spéléontologie : Michel PHILIPPE.  
Préhistoire : Gérard AIMÉ.  
Equipe de rédaction : Jean-Yves BIGOT, Jacques CHABERT, Christophe GAUCHON, Annick MENIER et Claude MOURET.  
Illustrations en-têtes rubriques : François Genevrier.

Manifestations annoncées : Marcel MEYSSONNIER.  
Vie fédérale : Delphine MOLAS

**MAQUETTE, RÉALISATION, PUBLICITÉ**  
Editions GAP, 73490 La Ravoire  
téléphone : 04 79 33 02 70  
fax : 04 79 71 35 34  
e-mail : gap@gap-editions.fr  
www.gap-editions.fr  
Imprimé en France

**ADMINISTRATION ET SECRÉTARIAT DE RÉDACTION**  
Fédération française de spéléologie  
28, rue Delandine  
69002 Lyon  
téléphone : 04 72 56 09 63  
e-mail : secretariat@ffspeleo.fr  
site internet : www.ffspeleo.fr

**DÉPÔT LÉGAL** : Juin 2006  
Numéro de commission paritaire : 064032

**TARIFS D'ABONNEMENT**  
20,50 € par an (4 numéros)  
Étrangers et hors métropole : 30 € par an  
Prix au numéro : 9 € franco de port

Le 41<sup>e</sup> congrès national de Périgueux a été un temps fort de la vie fédérale, notamment lors du colloque sur l'archéologie souterraine et plus particulièrement lors de la projection du film de Michel Luquet, « Les illusions perdues », qui rappelait la découverte en 1958 de la grotte de Gouy par des jeunes du Spéléo-club de Rouen, qui furent par la suite écartés du cercle des découvreurs. Thème sensible, ce film fait écho aux découvertes de renom, mais aussi aux découvertes locales plus modestes (gouffre du Charnier, Charente). Toutefois, il faut reconnaître que les rapports entre spéléologues et archéologues se sont considérablement améliorés ; le colloque de Périgueux a montré qu'il est possible de travailler ensemble dans un climat serein et dépassionné. Comme il a été rappelé lors de la table ronde, le quotidien de l'archéologue n'est pas fait de découvertes prestigieuses mais d'une somme de trouvailles, d'objets découverts en grotte souvent à l'occasion d'explorations spéléologiques. Le congrès de Périgueux a aussi été marqué par la parution et la distribution des actes des États généraux de la spéléologie

(EGS). Ainsi, les EGS, qui ont eu lieu à Méjannes en novembre 2005, n'auront pas été seulement une réunion sympathique et éphémère, car la somme de ce qui a été dit se trouve maintenant consignée dans des actes que personne ne peut plus ignorer. Les réponses aux questionnaires proposés comme base de travail des EGS comportent un volet sur les publications fédérales dont nous devons, bien entendu, tenir compte. Ces réponses consignées dans les actes des États généraux de la spéléologie peuvent être lues et interprétées de différentes manières. Les lecteurs reprochent souvent à *Spelunca* le grand nombre de pages consacrées à des explorations faites à l'étranger. Malheureusement, c'est encore le cas dans ce numéro 102. Toutefois, il faut préciser que cet état de fait résulte en partie de la non-application du 4<sup>e</sup> alinéa de la charte du spéléologue qui dit que « *J'informe la communauté spéléologique de mes découvertes en rendant publics les résultats de mes recherches et explorations.* » Personne n'ignore que cette recommandation fédérale n'est

pas un article de règlement intérieur, mais force est de constater qu'elle est appliquée diversement en France. Il suffira d'ouvrir les premières pages de *Spelunca* pour noter que certains départements, pourtant karstiques, sont absents de la rubrique « Échos des profondeurs » depuis de nombreuses années déjà. La revue *Spelunca* est composée d'articles qui sont écrits, aujourd'hui encore, par des personnes qui pratiquent la spéléologie ou le canyon, c'est là un fait remarquable et nous sommes probablement une des dernières fédérations à maintenir cette tradition. Ailleurs, les professionnels de la communication rédigent et élaborent les textes des revues que tous les adhérents reçoivent. Si un message doit être contenu dans tout éditorial, c'est bien celui de rester maître de notre revue et de notre activité, en occupant le terrain et les colonnes de *Spelunca*. Quand les spéléologues auront abandonné leur revue à un comité de rédaction professionnel, on sera loin, très loin, de l'idée qui animait les auteurs aux premières heures de *Spelunca*.  
Jean-Yves BIGOT

## sommaire

Échos des profondeurs France 2  
Étranger 7

Échos des cascades 11  


L'aven Keraval ou du Pic d'Usclat n°7 43  
Thierry MARCHAND

Lu pour vous 45

Spéléologie sous les Tsingy de Bemarahia 13  
Madagascar (1992-2005)  
Jean-Nicolas DELATY, Jean-Claude DOBRILLA, Éric SIBERT et David WOLOZAN

Bruits de fond 50  
Vie fédérale 50  
Échos des commissions 57  
In memoriam 64

